Adjetivos contra sustantivos:
1. Distinción morfológica.
Según esto, hay terminaciones propias de sustantivos y otras terminaciones propias de adjetivos. Podemos ver algunas

	Sustantivos
	Adjectivos

	Terminación
	Descripción
	Terminación
	Descripción

	-ti
	Cuando la raíz sustantival termina en consonante, se manifiesta la forma absolutiva -ti cuando el sustantivo no está posesionado:

Ej.

   tanti                diente

   me:tsti             luna

   metsti              pie

   tsonti               cabello

Importante:

1. Cuando se posesiona se pierde el absolutivo:

   notan

   nomets

   notson

2. Hay verbos que también terminan en -ti, son verbos intransitivos y se distinguen de los sustantivos porque se pueden inflexioinar por tiempo

             a:ti

 mo:sta a:tis

             tekiti

mo:sta  tekitis

Nota que un sustantivo no acepta el futuro sino que por la cópula

           tsonti

mo:sta tsonti eski
	-tik
	Las formas que terminan en -tik pueden ser adjetivos o verbos intransitivos que terminan en -ti puestos en el perfectivo
Adjectivos:

     ti:ltik   negro

     kostik  amarillo

     nextik  gris

etc.

Verbos

      a:ti:k    (verbo a:ti)

      pahtik  (verbo pahti)

pahti como sustantivo

pahti como verbo

pah-ti

medicina-absolutivo
pah-ti

medicina-verbalizador(hacer.se)
Importante:

No todas las palabras que terminan en -tik son adjetivos. Algunos son verbos intransitivos, derivados en el perfectivo.

	-t
	Cuando la raíz termina en vocal, se manifiesta la forma absolutiva -t cuando el sustantivo no está posesionado
           a:t

           et

           tet

           tit

           o:lo:tl

Importante
1. Cuando se posesion se pierde y se reemplaza con una terminación según el tipo de posesión

  a. Enajenable con -w  noa:w

  b. Intrínseca con -yo   i:o:lo:yo

  c. No enajenable con -Ø  noa:xka


	-yoh
	Existen una forma productiva de formar adjetivos que consiste en una raíz sustantivo más la terminación -yoh
a:t → a:yoh

sokit → sokioh

a:kat → a:kayoh

kowit → kowioh

xa:l → xa:loh 

     xa:l + yoh → xa:lloh → xa:loh

etc.

Regla ortográfica:

La secuencia i+yoh se escribe ioh.

soki+yoh → sokioh

La secuando k-yoh se escribe kyoh  so:kyoh

	-Ø
	Cuando la raíz sustantival termina con -l el absolutivo es zero -Ø menos cuando la raíz es monosilábica con vocal corta. Cuando es monosilábica con vocal corta se agrega -li del absolutivo y se reduce la doble /ll/ a una sola.
      mi:l

      ta:l

      emo:l

      kali    (kal + li → kali)

      pili     (pil + li → pili)

Importante:

Cuando se posesiona se agrega -Ø para marcar la posesión del objeto en singular y -wa:n para marcar posesión en plural (cuando se posesiona)
Nota: que hay muchos sustantivos derivados de verbos (desverbalizados) que terminan en ‑l. Por ejemplo tamanal. 

    Verbo transitivo mana (hervir)

    Se destransitiva con ta- tamana
    Se sustantiva con -l tamanal.
	-ø
	Hay mucho pocos adjetivos que no se derivan un sustantivo y verbo. Son contados:

   we:yi

   tsikitsi:n

etc.

	-in
	Hay algunos sustantivos que terminan en -in, que generalmente se pronuncia [-ih], pero se sabe que es 

-in porque el plural es -meh

     si:talin → si:talimeh

     okuilin → okuilimeh

Importante:
No hay que confundir una raíz que termina en /n/ con una raíz que termina en /h/ aunque a veces se escuchan igual. La que termina en /n/ se manifiesta como /n/ cuando le siguen otra letra:

     notan [notah] mi diente

pero

     tanti

Sabemos que no se escribe notah para mi diente porque con el absolutivo (la forma no posesioniada) se manifiesta la /n/
	
	

	-keh
	Esta es una terminación de los agentivos, esto es, los sustantivos que indican una persona que lleva a cabo una acción verbal.

     mihto:tihkeh

    tamachtihkeh

etc.

Importante:

1. Se forma sobre la raíz perfectiva de un verbo

      tamachtia → tamachtih 

2. Se pluraliza cambiando al uso de ‑nih que se pone sobre la raíz futura del verbo

     mihto:tia:nih

     tamachtia:nih

3. Se posesiona cambiando -keh a ‑ka: y, como termina en vocal (véase arriba) se le agrega -w

     notamachtihka:w


	
	


2. Sintaxis: la función, etc.

	Sustantivos
	Adjetivos

	1. Si se puede posesionar es un sustantivo
     kone:t               nokone:w

     a:t                     noa:w

     kali                   nokal 

     pili                   nopili
	1. Se no se puede posesionar puede ser adjetivo o sustantivo porque no todos los sustantivos se posesionan

          we:yi                  *nowe:yi

          xopepe                ?noxopepe



	2. Puede ser sujetos o objetos de un verbo

|
Sujetos

    cho:ka ta:kat

    tami xiwit

Objetos

    nikixka nakat

    nikno:tsa ta:kat
	2. Si no puede ser sujeto o objeto generalmente pero no siempre es adjetivo

          poliwi kostik tapal
Aquí el sujeto es tapal y kostik modifica la pintura, diciendo que tipo.

	3. Generalmente los sustantivos no modifican PERO puede haber lo que se llaman sustantivos atributivos, esto es, sustantivos que modifican a otro sustantivo. En este sentido, como modificadores, funacionan como si fueran adjetivos.

	3. La función principal de los adjetivos es MODIFICAR a un sustantivo.
        nikita se: we:yi ta:katl

        nikowati nakat xoxowik

        nikpipitso:ti se: ta:kat kua:kwaltsi:n

Lo que se tiene que estudiar es la posición del adjetivo modificador, si generalmente va antes o después del sustantivo.

	
	

	
	

	
	


Digresión sobre los sustantivos atributivos

El sustantivo atributivo en muchas lenguas, como no es la función principal de un sustantivo, se marca de una forma específica. Por ejemplo, en el español un sustantivo atributivo generalmente se pone después de la palabra de

casa de palma


tela de algodón


corona de oro


etc.

En inglés no hay una diferencia


I use palm to make a palm house.

                         Ob                Sust-atrib.
En el náhuatl a menudo un sustantivo con función atributiva se incorpora al sustantivo principal


kwawxiwkal
casa de palma

tepa:nkal
casa de piedra

pitsonakat
carne de puerco

kwa:kwawnakat
carne de res
Observación preliminar: cuando se usa un sustantivo en el náhuat para modificar otro sustantivo hay una tendencia de incorporar la raíz del sustantivo atributivo antes del sustantivo modificado

La pregunta: Podemos hablar de sustantivos que funcionan siempre como atributivos pero que no son adjetivos y no se incorporan a la raíz del sustantivo modificado?


Es como decir, en lugar de tepa:nkal decir tepa:mit kali?

Tamanal. 

Si decimos tamanal nakatl como saber que no se escribe como una sola palabra.

1. Si se puede cambiar el orden, entonces no es una sola palabra


tamanal nakat = nakat tamanal


we:yi kali = ?kali we:yi


xoxowik nakat = nakat xoxowik

2. Si se marca el plural en el atributivo entonces no está incorporado



we:yi ta:kat = we:yi ta:kameh, wehwe:yi ta:kameh



we:yi ta:kat = niwe:yi ta:kat


we:yi kali = nowe:yikal  (we:yikal)


    Según la evidencia we:yi cuando es atributivo se fusiona con la raíz sustantival. 


we:yi   grande (existe como predicado y como predicado es palabra) niwe:yi  Soy grande
                             we:yi    grande (existe como atributivo y como atributivo es un prefijo)


ti:ltik ta:katl  = niti:ltik 



toma:wak siwa:t   La mujer ESTÁ gorda


Nikmikiti ne: siwa:t toma:wak  Voy a matar esa mujer gorda.


Soy (un hombre) flojo.
Nitatsiw 



wehkapan   tsikitsi:n



Voy a besar el hombre alto.



Nikpipitso:ti ne: ta:kat wehkapantik.



Yo soy el hombre alto, no Eleuterio!



Nehwa niwehkapantik, amo Eleuterio.



nichipa:wak
soy guero.



chipa:wka:ta:kat
hombre güero




chipa:wak ta:kat
el hombre es guero

Sabemos que tamanal se debe escribir aparte porque podemos cambiar el orden:



tamanal nakat
nakat tamanal


Hay dos carnes una está cruda xoxowik nakatl otra está hervida tamanal nakat



Yo apunto a los dos y pregunto



“Cual vas a comer, “kati:n tikwa:s ne: xoxowik nakat o ne: tamanal.



Me contestas



Nikua:s tei:n tamanal.
cláusula relativizada sin cabeza




Ni-k-kua:s tei:n tamanal 
voy a comer EL QUE está hervido. 



nikua:ti nonakatamanal
voy a comer mi carne hervida

menos comun pero correcto



nikua:ti nonakaw tamanal
voy a comer mi carne hervida.


tamanal funciona como atributivo
asi puede ser adjetivo o sustantivo (por función)


tamanal tiene la morfología 

Análisis de nikua:ti nonakaw tamanal


nonakaw:
sustantivo posesionado



objeto del verbo transitivo kua


→ tiene dos características de un sustantivo




puede ser posesionado




funciona como objeto


tamanal

funciona como atributivo modificando a nonakaw


Se puede poner en una frase relativa



nikua:ti nonakaw tei:n tamanal




nikua:ti nonakaw te:in xoxowik

→ tiene una caracteristica que generalmente es de los adjetivos pero puede ser de un sustantivo




tiene la morfología de un sustantivo, esto es derivado verbal, termina en -l

Análisis de nikua:ti nonakatamal

es una sola palabra porque no se puede separar a nonaka tamanal porque la forma poseída de nakat is nonakaw

si es una sola palabra hay que pensar en las reglas generales para combinar palabras para formar un sustantivo

kwawxiwkal
casa de palma


tepa:nkal
casa de piedra


pitsonakat
carne de puerco


kwa:kwawnakat
carne de res


raiz sustantival atributiva + sustantivo principal (cabeza)



nakatamanal
tamanal de carne
kwawxiw-kal
casa de palma


tepa:n-kal
casa de piedra


pitso-nakat
carne de puerco


kwa:kwaw-nakat
carne de res


witstamanal



ayohtamanal



nakatamanal



kiltamanal


etapalo:l



iswatamal             tamaliswat
